

Die Persönlichkeit des Erziehers und das pädagogische Kollektiv der Strafvollzugseinrichtungen

1. Die Anforderungen an die Persönlichkeit des Erziehers der Strafvollzugseinrichtungen

Einen außerordentlich wichtigen Platz bei der Besserung und Umerziehung der Verurteilten nimmt die Persönlichkeit des Erziehers der Strafvollzugseinrichtung ein. Das betrifft vor allen Dingen die Vollzugsabteilungsleiter, die Stellvertreter der Leiter der Strafvollzugseinrichtungen für politisch-erzieherische Arbeit mit den Verurteilten, die Leiter der Berufsschulen, die Mitarbeiter der Spezialabteilungen sowie die ingenieurtechnischen Mitarbeiter. Mit einem hohen Vertrauen der Kommunistischen Partei und des Sowjetstaates ausgerüstet, tragen sie an erster Stelle die Verantwortung für die erfolgreiche Verwirklichung der Prinzipien der sowjetischen Strafvollzugspolitik und für die Lösung der Aufgaben zur Besserung und Umerziehung der Verurteilten.

Die pädagogische Tätigkeit der Mitarbeiter der Strafvollzugseinrichtungen vollzieht sich unter besonderen Bedingungen und ist auf die Besserung und Umerziehung solcher Personen ausgerichtet, die ernsthafte moralische Mängel aufweisen. Für eine erfolgreiche Lösung der Aufgaben zur Besserung und Umerziehung der Verurteilten nehmen deshalb die persönlichen Eigenschaften der Erzieher einen besonders wichtigen Platz ein. Die allgemeine Anforderung an die Persönlichkeit der Erzieher besteht darin, daß jeder „Erzieher selbst erzogen sein muß“.¹³⁹

Der XXIII. Parteitag unterstrich, daß „die immer umfangreicher und komplizierter werdenden Aufgaben des kommunistischen Aufbaus höhere Anforderungen an die Auswahl, Förderung und Erziehung der Kader stellen. Leitende Posten sollen mit Funktionären besetzt werden, die den Ideen des Kommunismus ergeben sind, ihr Fach gut kennen, ständig mit den Massen verbunden sind und es verstehen, sie für die Lösung der Aufgaben zu organisieren.“¹⁴⁰ Dieses bezieht sich im vollen Umfange auch auf die Mitarbeiter der Strafvollzugseinrichtungen.

139 Vgl. K. M a r x , „Thesen über Feuerbach“, in: M a r x / E n g e l s , „Werke“, Bd. 3, Dietz Verlag, Berlin 1959, S. 5-6.

140 Siehe Entschließung des XXIII. Parteitages der Kommunistischen Partei der Sowjetunion zum Rechenschaftsbericht des Zentralkomitees, a. a. O., S. 141.